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竞速、漂移、超车，惊险精彩；

电单车、房车、F3（三级方程式）赛

车，轮番上阵。 11 月 19 日，第七

十届澳门格兰披治大赛车圆满落

幕。这项在城市赛道举办的著名

国际赛事吸引力十足，今年共有

39 个国家和地区的 270 多名赛车

手竞速澳门。

“本届赛事进展顺利，达到预

期目标。”澳门特区体育局局长、

澳门格兰披治大赛车组委会协调

员潘永权介绍，本届赛事观众达

14.5 万人次，第二周 4 天赛事观众

近 9.9万人次，11月 19日约有 3.6万

人次观赛，创历史新高。

70 年来，澳门格兰披治大赛

车 从 未 中 断 。 这 项 创 立 于 1954
年的赛事，经过岁月磨砺，不断成

长成熟。

体验更精彩

国 际 汽 联 三 级 方 程 式 世 界

杯、国际汽联 GT 世界杯、TCR 亚

洲 挑 战 赛 、大 湾 区 GT 杯（GT3、

GT4）、CTCC 中国汽车场地职业

联赛……本届大赛车共设 11 项

赛事，打造丰富的赛事体验。“澳

门特区政府高度重视本届大赛，

在赛程安排上精心设计，赛事内

容 增 加 了 近 一 倍 ，力 求 精 彩 纷

呈。”潘永权说。

“各项赛事环环相扣，高度专

业化、科技化，非常考验办赛经验

和能力水平，澳门做得很好。”国

际汽车联合会有关负责人评价。

“非常精彩，令人难忘！”多名

赛车手称赞澳门格兰披治大赛车

组委会的组织工作认真专业、赛

事服务周到细致、比赛氛围热烈

友好。赛事统筹是个复杂的系统工程，需要方方面面的支持

和配合，特别是在城市道路上比赛会给市民、游客出行带来不

便，但大家都表示理解，积极支持赛事举办。“这一点很重要，

这也是赛事能够连续多年举办的重要因素。”潘永权说。

“这次过来既是参赛，更是学习交流合作。”力盛云动（上

海）体育科技股份有限公司副总经理顾晓江说。

澳门举全城之力办赛，让人印象深刻。在集车区、大看

台、传媒中心，各种服务设施一应俱全；赛车队、志愿者、交警、

服务人员各司其职，尽责敬业；赞助商、车企、赛事运营方紧密

衔接，通力合作。该赛事的高水准和专业度深受业界好评，被

业界认为是“十项最精彩的街道赛事”之一和“不能错过的二

十项顶级赛车活动”之一。

活动更丰富

“大赛车给澳门带来诸多积极影响。”在潘永权看来，不仅

有体育经济带来的收益、城市管理升级带来的效益，还有渗透

在社会生活方方面面的珍贵“财富”。例如，多年积累的办赛

经验，民众对大赛车产生的荣誉感和成就感等。

今年围绕大赛车，多项延伸活动密集举行：游客走进大赛

车博物馆，了解这段历史；在赛前近距离欣赏赛车，和心仪的

赛车合影留念；坐上模拟赛车，感受比赛的紧张刺激；参与大

赛车赛道欢乐跑，亲身体验赛道坡度及转弯难度；举起相机拍

下精彩的赛车瞬间，参与抽奖；选择喜欢的赛车模型、帽子、冰

箱贴等，带回家中珍藏……“在澳门感受到赛车给全城带来的

欢乐氛围，体验了体育赛事赋予城市的活力。”游客黄先生说。

“每年 11 月的第三个周四至周日，大赛如期而至。办好

大赛车是一代代澳门人接续传承的责任。”赛事现场的工作人

员说。

近几年，澳门“体育+旅游”融合发展初显成效，打造“体

育之城”的目标前不久首次出现在特区政府 2024 年财政年度

的施政报告中。“这是基于澳门实际，在探索创新中提出的目

标。”潘永权说，近年来，澳门的发展离不开内地的支持。下一

步，希望通过引进大型体育赛事品牌活动，进一步推动澳门与

内地的交流合作。

推广更给力

赛车看似是一个人的比赛，其实是一项团队协作运动，而

这正是它的魅力所在。

“起初，澳门大赛车只是本地赛车爱好者自发组织的俱乐

部赛事。约 6.2 公里的东望洋赛道，最窄处仅 7 米。如此高难

度，使之成为世界上唯一同时举办汽车和摩托车比赛的街道

赛事。”提起大赛车的坚守与创新，潘永权娓娓道来。2016 年

特区政府统筹各方力量，让赛事日臻完善，不变的赛道涵养着

持续精进的赛车风采。

为让大赛车进社区、进学校，特区政府不遗余力。11 月

以来，澳门多所学校举行赛车图片巡展活动，以展板方式讲述

大赛车故事。澳门格兰披治大赛车组委会与教青局协作，邀

请学生到现场观赛，让他们亲身感受赛车的炽热氛围。在议

事亭前地、佑汉街市公园、三盏灯圆形地、氹仔嘉模墟等处，设

置大屏幕转播赛事、播放赛车讯息。

“用书画的静，表现赛车现场的动。”在“庆祝澳门格兰披

治大赛车 70 周年简史回顾书画展”现场，展览主办方澳门智

慧人文励政会会长吴在权说。许多中学生在赛车手画像和书

法写就的文字介绍前驻足观看，体会中国传统文化与昂扬振

奋的体育精神的有机融合，加深对赛车这项体育运动的了解

与喜爱。

“从今年开始，体育局与澳门汽车总会在部分中学启动了

培训计划，教孩子们开卡丁车。已有 10 多个参加培训的学生

申请了车手证。”潘永权透露，校长、老师、家长对此都很支持，

有些家长还为孩子购买了卡丁车，支持孩子参赛。“要让更多

澳门青少年及各地旅客了解大赛车的发展历程、文化意义，进

而持续支持大赛车乃至特区体育、旅游事业健康发展。”潘永

权说。
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本报北京 11月 22日电 （记者季芳、施芳）日前，2023—

2024 赛季国际雪车联合会雪车和钢架雪车世界杯延庆站比

赛在国家雪车雪橇中心落幕。中国队获得 2 银 2 铜，在女子

钢架雪车和男子四人雪车项目上均首次获得世界杯奖牌。

首个比赛日，男子钢架雪车项目，中国队派出 3 名选手

参赛，收获 1 银 1 铜两枚奖牌。陈文浩在两轮滑行中发挥出

色，以 2 分 01 秒 63 的成绩摘得银牌，闫文港收获铜牌。

男子四人雪车项目于 18 日和 19 日进行了两次比赛。在

第一次比赛中，由孙楷智、甄恒、丁嵩、叶杰龙组成的中国队

首轮滑出 58 秒 58 的好成绩，在 11 支车队中排名第一；第二

次比赛，中国队出现失误，成绩为 58 秒 86，两轮滑行过后以

1 分 57 秒 44 的总成绩获得铜牌，这也是中国男子四人雪车在

世界杯上收获的首枚奖牌。

女子钢架雪车项目，中国队选手赵丹夺得银牌，以 2 分

03 秒 83 刷新了中国女子钢架雪车选手在世界杯上的最好成

绩，夺得首枚世界杯奖牌。

本站赛事是新赛季雪车和钢架雪车世界杯的首站比赛，

也是北京冬奥会后国家雪车雪橇中心举办的首场国际高水

平赛事。国际奥委会执委、国际雪车联合会主席伊沃·费里

亚尼表示：“再次回到延庆，我感受到非常多的精彩和惊喜。

延庆的服务保障工作细致周到，场馆运行顺畅有序，多名运

动员向我表达了明年继续来延庆参加比赛的意愿。”

雪车和钢架雪车世界杯延庆站比赛收官

本报北京 11月 22日电 （记者厉衍飞）当地时间 20日，

第十六届世界武术锦标赛在美国得克萨斯州沃斯堡市落

幕。作为武术界最高级别的国际赛事，世界武术锦标赛每

两年举办一届。

本届世锦赛分武术套路和武术散打两大项，经过 4 天

的激烈角逐，中国队夺得 15 枚金牌，位居奖牌榜首位。

第十六届武术世锦赛落幕

本版责编：巩育华 唐天奕 王 博

本报北海 11月 22日电 （记者张云河）20 日，2023“一

带一路”国际帆船赛（中国北海站）收帆。经过为期两天的场

地赛和长距离赛，最终，明大鲲鹏帆船队获得总冠军。

据介绍，“一带一路”国际帆船赛创立于 2019 年，是首

个沿海上丝绸之路开展的国际帆船赛事。明年初，2024“一

带一路”国际帆船赛海外站赛事将在马来西亚兰卡威举行。

2023“一带一路”国际帆船赛收帆

近日，全国各地多所学校开展冬季

运动会。其中，不少学校结合学科、地

域等特色，推出新意十足的开幕式表演

或竞技项目，受到网友关注和好评。进

入冬季，虽然气温逐渐走低，但学生参

与体育运动的热情依然高涨。社会各

界应多措并举，悉心呵护这份热情。

体育扮靓冬日校园，需发挥赛事的

带动作用。一直以来，校园体育赛事在

提升学生体育运动参与度和活跃度上

作用显著。为进一步释放校园赛事的

独 特 价 值 ，学 校 应 进 一 步 丰 富 赛 事 内

容、提升赛事趣味性。近日，云南一所

高校在冬季运动会上办起了篝火晚会；

广东一所医科大学在校运会上增加了

“担架运送比赛”……种种举措让校园

体育赛事更接地气、更聚人气。

体育扮靓冬日校园，应丰富冬季体

育项目选择。以举办北京冬奥会为契

机，“冰雪运动进校园”取得丰硕成果。

接下来，教育和体育部门以及社会力量

应再接再厉，培养学生冰雪运动兴趣爱

好。近年来，哈尔滨工业大学通过网络

推广冰雪运动颇具亮点。该校不仅面

向全校本科生开设冰壶课，还在网络教

学 平 台 上 线 冰 壶 慕 课 ，目 前 各 地 已 有

500 多名学生参加了冰壶慕课学习。

体育扮靓冬日校园，应重视科技手段的应用。当前，科

技对促进校园体育发展的重要性日益凸显，在学生体质健

康的监测中也发挥着重要作用。进入冬季，户外运动时间

减少，学生视力健康受到更大挑战。武汉市运用学生视力

健康智慧化管理平台，学校的阳光运动情况、学生的运动时

间等信息在平台上一目了然，可及时督促学校开展校园体

育活动。

健康是促进人的全面发展的必然要求。冬季来临，各

地学校应继续以健康第一的教育理念，加强校园体育工作，

确保学生校内体育活动时间，培育青少年体育爱好，帮助青

少年熟练掌握体育运动技能。
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本报北京 11月 22日电 （记者孙龙飞）22 日，2023 年全

国跳水锦标赛暨巴黎奥运会、多哈世锦赛选拔赛在湖北武汉

体育中心开赛。比赛首日产生两枚金牌，湖北队选手王宗源

摘得男子 3 米跳板金牌，上海队选手陈芋汐夺得女子 10 米跳

台冠军。

本次比赛分两个阶段进行，根据规则，获得第一阶段比

赛单人项目前 12 名、双人项目前 6 名的运动员，以及获得东

京奥运会、2022 年布达佩斯世锦赛、2023 年福冈世锦赛冠军

的运动员，将有资格参加于 12 月 1 日至 3 日进行的第二阶段

比赛，即多哈世锦赛跳水项目选拔赛。

据赛事组委会介绍，本次赛事除检验各地跳水项目年度

训练成果外，更重要的是选拔优秀运动员参加明年的巴黎奥

运会和多哈世锦赛。为鼓励运动员冲击高难度动作，本次赛

事特别设立了难度奖和突破奖。

为更好备赛巴黎奥运会，国家跳水队制定了由 3 站比赛

组成的积分制选拔办法。在今年 3 月的全国跳水冠军赛、本

次全国跳水锦标赛以及明年 2 月的多哈世锦赛 3 项赛事中，

取比赛成绩最好的两站名次计算运动员积分，单人项目积分

前 4 名和双人项目积分前两名的运动员将入选巴黎奥运会

参赛大名单。

2023年全国跳水锦标赛在武汉开赛

11 月 17 日至 19 日，2023—2024 赛季国

际滑冰联合会速度滑冰世界杯（北京站）在国

家速滑馆举行。在为期 3 天的比赛中，来自

世界各地的 200 余名运动员在“最快的冰”上

轻驰，其中不乏美国队选手埃琳·杰克逊和日

本队选手高木美帆等在北京冬奥会上摘得金

牌的知名运动员。

北京站是本赛季的第二站比赛，高亭宇、

宁忠岩等中国速滑队名将悉数参赛。中国速

滑队交出了 2 银 4 铜的成绩单，展现了良好的

精神面貌。“大家的精气神很棒，中国速度滑

冰未来可期！”中国滑冰协会主席、速度滑冰

国家集训队总教练李琰说。

“今年训练更刻苦”

11 月 17 日，在首个比赛日的 A 组首场比

赛中，中国队创造了 20 多年来的最好成绩。

在女子 1500 米 A 组比赛中，韩梅和李奇时分

别以 1 分 55 秒 92 和 1 分 57 秒 01 获得亚军和

季军。上一次中国队选手在该项目中登上世

界杯领奖台还是 1999—2000 赛季，名将宋丽

在海伦芬站获得铜牌。

对 25 岁的韩梅来说，实现突破既是意料

之外，也在情理之中，“今年训练更刻苦。”今

年的备赛阶段，韩梅同高木美帆一起训练了

1 个月左右，“这次外训收获很大，我也树立

了更高的目标。”

后 两 天 的 比 赛 中 ，韩 梅 和 李 奇 时 继 续

发挥出色，韩梅在 11 月 19 日的女子 3000 米

A 组比赛中再夺 1 枚铜牌。男子项目中，阔

别 赛 场 21 个 月 的 北 京 冬 奥 会 冠 军 高 亭 宇

带 伤 出 战 ，先 后 夺 得 了 男 子 500 米 第 一 场

的 B 组 头 名 和 第 二 场 的 A 组 第 四 名 ，收 获

颇多。

在李琰看来，队伍展现的精气神十分可

贵。李琰说：“队员努力发现不足，寻找能够

突破的地方，整个队伍充满凝聚力。”

“带动年轻选手共同
进步”

“过弯道的时候，速度有些降下来了，但

就整个团队配合而言已经非常好了。”高亭宇

在 18 日的第二场 500 米 A 组比赛后表示，虽

然恢复竞技状态的速度比预期慢了一些，但

他对自己的总体表现满意。即将 26 岁的高

亭宇比以往更加从容，“每名选手的运动生涯

都有高低起伏，所以要找到适合自己的节奏，

才能发挥最好的水平。”

北 京 站 比 赛 中 ，宁 忠 岩 一 举 摘 得 男 子

1000 米 和 男 子 1500 米 两 项 个 人 项 目 的 铜

牌 。 算 上 日 本 带 广 站 的 一 银 一 铜 ，24 岁 的

宁忠岩在本赛季的两站世界杯 4 项个人项

目 比 赛 中 全 部 登 上 领 奖 台 ，展 现 出 强 大 的

稳 定 性 。“之 前 状 态 总 有 起 伏 ，今 年 整 体 更

平 稳 一 些 ，希 望 今 后 能 够 稳 步 提 升 。”宁 忠

岩说。

在中国速滑队中，24 岁的宁忠岩已是经

验丰富的“老”运动员。“如今的我多了一份责

任心，要带动年轻选手共同进步。”宁忠岩表

示，他平日也注重向高亭宇等运动员学习，

“我们要为年轻运动员做好榜样，在各方面发

挥表率作用。”

“团队就是这样，每名运动员学习他人所

长，然后在团队里发挥自己特点，大家共同进

步。”李琰说。

“我爱这里的冰”

本站世界杯是国家速滑馆“冰丝带”在北

京冬奥会后举办的首场国际滑联高水平赛

事。中国队在“冰丝带”收获了现场观众的热

情呐喊和助威，参加过北京冬奥会的韩梅说：

“重新回到这里，感受到观众的热情，今天大

家的助威非常给力！”

为了给运动员更好的参赛体验，赛会组委

会在赛事组织、服务保障等方面下足了功夫。

按照国际滑联要求，本次比赛前，速滑赛道完

成了北京冬奥会后的首次重新制冰，制冰标准

与北京冬奥会完全相同，冰面维护保障工作则

由北京冬奥会速滑项目的制冰团队负责。

作为曾经诞生过 1 项世界纪录、10 项冬

奥会纪录的场馆，“冰丝带”此次也得到了国

内外名将的好评。“‘冰丝带’很漂亮，冬奥会

时很多顶尖运动员都在这里比赛，非常荣幸

能享受‘最快的冰’。”德国队选手克雷恩在获

得男子 1500 米 B 组季军后表示。

“我爱这里的冰！”500 米 A 组冠军埃琳·
杰克逊表示，北京冬奥会期间，她曾在“冰丝

带”留下了美好的回忆。

李琰认为，举办速滑世界杯既是对冬奥

场馆的有效利用，也为中国队提振士气、锻炼

队伍搭建了宝贵的平台。“未来将有更多速度

滑冰赛事落户北京，要让更多运动员带着憧

憬前往‘冰丝带’参赛。”

速滑世界杯北京站，中国队收获6枚奖牌

逐梦“冰丝带” 展现精气神
本报记者 刘硕阳 季 芳

核心阅读

2023—2024 赛季国际
滑冰联合会速度滑冰世界杯
（北京站）11月 17日至 19日
在国家速滑馆举行，这是国
家速滑馆在北京冬奥会后举
办的首场国际滑联高水平赛
事。来自世界各地的200余
名运动员参赛，中国速滑队
收获 2 银 4 铜，展现出良好
的精神面貌。

■竞技观察R

近日，湖南省常宁市庙前镇，市民练

习太极拳、扇子舞。近年来，常宁市开展

全民健身活动，推广科学健身理念，倡导

群众养成运动习惯，享受运动快乐。

刘东华摄（影像中国）
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